

EDITOR:

TIP. SAN JOSÉ

Administración:
Avenida 6ª O. N.º 6
Apartado N.º 111
No se devuelven
originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador:
Antonio Hernández P.
Suscripción
mensual ₡ 1-50
Número suelto:
₡ 0-10
Teléfono N.º 438

República de Costa Rica

Año II

San José, miércoles 21 de enero de 1920

Núm. 447

América Central

SOCIALISMO

En muchas naciones civilizadas se ha ido desarrollando en los últimos dos siglos un antagonismo entre ricos y pobres que no sin razón tiene en alarma a los gobernantes y a los hombres pensadores. Día por día se ha visto en Europa crecer la distancia entre las dos clases, ya en lo que mira a los bienes externos, ya mucho más en los corazones.

De las varias causas de esa enfermedad social, las principales son dos, de orden bien diferente. Consiste la una en un exagerado individualismo, conforme al cual cada uno se cree con verdadero e incuestionable derecho a sacar para sí todas las ventajas posibles en sus relaciones con los demás. No hablamos ahora de los ladrones y estafadores, que saben bien que roban y engañan, sino de los que pretendiendo contenerse en los límites de la justicia, los van ensanchando cuanto pueden; con lo cual la conciencia pública se ha ido haciendo elástica, abarcando con desahogo lo que hubiera alarmado la de nuestros mayores.

Líbrenos Dios de rechazar todo individualismo, pues muy bueno lo tuvieron nuestros padres, y por ningún precio queríamos hacernos espartanos. Pero juntamente con la vida individual hemos de gozar de la vida social, a la que nos destinó el Creador, y que hoy con un título, mañana con otro, nos impone el mutuo auxilio y en especial la protección del débil.

Cuando por efecto de las doctrinas que empezaron a medrar en el último tercio

del siglo XVIII, fueron muchos los que olvidaron la idea cristiana de la sociedad y se encerraron en la máxima de que cada uno debe mirar por sí, se comenzó a acentuar la lucha entre el fuerte y el débil, entre el rico y el pobre, ¿y quién había de vencer? Claro es que no hablamos de todos los ricos ni de todos los fuertes, que en todas las partes del mundo donde se oye el nombre de cristiano, ha habido siempre y hay ahora mismo poderosos y acaudalados que son el amparo de los menesterosos, y todavía puede presentarlos en gran número nuestra bendita tierra, y gracias a ellos en parte el mal que nos preocupa no ha tomado todavía el carácter con que asusta al antiguo continente.

Y con esto ya vamos tocando la otra fuente de la difícil situación de Europa, contra cuyo peligro debemos combatir. Una propaganda no solo anticristiana, sino enemiga de toda religión, ha ido haciendo que los hombres se formen un ideal de felicidad reducido a los estrechos límites de este mundo, en el que cada uno aspira a todos los placeres, a desmedidas riquezas, a todas las alabanzas humanas. Con esta mira el poderoso tira a aumentar su poder sin término alguno, y el pobre, que como hombre es igual al grande, quiere crecer tanto como él en comodidades y placeres. ¿Es esto siempre factible? No, ni lo será nunca; es necesario resignarse uno a ser pequeño.

Mas ¿qué resignación cabe en quien no piensa en

Dios ni en dicha eterna?

Y como a todas horas se le predica que la diferencia de fortuna es injusticia manifiesta, principia por envidiar al rico, pasa luego a odiarlo, y finalmente a querer cambiar de raíz el orden social. De ahí han nacido el socialismo, el comunismo, el anarquismo, sistemas destructores de la familia y de la religión, y —lo que no piensan sus afiliados— verdugos de la libertad, y además, incapaces de vivir largo si llegan a sobreponerse.

Esta somera exposición deja ver cuáles serán los medios preventivos contra tan grave calamidad: por una parte, fomentar el espíritu cristiano, las esperanzas del cielo, la imitación de un Dios hecho pobre por amor nuestro, —y por otra, hacer comprender al pueblo que si algún día, por efectos de una sacudida violenta, llegara el socialismo a triunfar, lejos de acarrear la ventura que promete, nos reduciría a todos a la esclavitud y a la pobreza.

La primera tarea la desempeñan hoy muchos sacerdotes y seculares, no sólo con los medios tradicionales, sino también con los nuevos, que se han denominado *acción social*; a la segunda intentamos ayudar, suministrando a todos nuestros lectores ideas claras con que puedan desengañar a otros. Con este objeto adoptaremos un método didáctico, que si no hace más amena la lectura, comunicará a nuestras razones nitidez y facilidades de retenerlas en la memoria.

ORIGEN DEL SOCIALISMO. Con las pretensiones de

capital y la exacerbación de los desheredados, la situación de Europa se hizo tempestuosa, y naturalmente muchos se dieron a buscar el pararrayo, el remedio para apaciguar a los desvalidos mejorando su suerte. Por desgracia, por lógica consecuencia del extravío de las ideas, entre los remedios propuestos y que han adquirido alguna boga, los hay contrarios al fin que se pretende, y tal es el *socialismo*, que vamos a exponer con detenimiento, para ayudar a librar a los pueblos de las ilusiones que le han multiplicado seguidores en otras partes. Dentro de poco, han dicho con acierto algunos pensadores, no quedarán más que dos contendores, el cristianismo y el socialismo, los otros han entrado ya en la pendiente del descrédito.

LOS JEFES. Los principales representantes del socialismo son: Brissot de Quarville, autor de la famosa frase: *La propriété c'est le vol.* (1754-1793); Francisco Nod Baheul (1760-1793); Claude H. Saint-Simon (1760-1825); Carlos Fourier (1772-1837), el cual hizo algunos ensayos desgraciados; Roberto Owen (1771-1858), quien fundó colonias, especialmente la New Harmony en Indiana, con mal éxito; Etienne Cabet (1788-1856): En 1748 fundó en Texas y después en Nauvoo (Illinois), la Icariá, que fracasó en 1856, reorganizada murió en 1895; Louis Blanc (1813-1882); Fernando Lasalle (1825-1864); Carlos Marx, el gran maestro (1818-1883), escribió mucho y fundó la Internacional; Federico Engels, *alter ego* de Marx; Bacounine y Kraposkin, rusos y que tienden más al anarquismo.

PELIGRO. No hemos de cerrar los ojos; el socialismo ha avanzado rápidamente hacia lo que llaman la emancipación de la humanidad de la explotación del capitalista (Congreso de 1902) y no menos a la ruina de la religión, de la familia y de la libertad. En todo terreno debe combatirse, pero ahora lo hacemos únicamente en el económico, que es en el que más engaña a los proletarios, con halagadoras pero vanísimas esperanzas de felicidad en el mundo.

Continuará

MARIO VALENZUELA, S. J.

Servicio de Aerogramas

Nuestro colega "El Diario de C. R." se ocupó hace pocos días de esta cuestión, y ahora nosotros queremos ayudarle para despertar interés en el Gobierno presente y en el futuro y también para sentar el precedente entre periodistas de que una Compañía iniciada por un elemento de la Prensa, debe ser secundada por los demás, sin ver la modestia del escritor que la inicie o la bandera del periódico que la cobije.

Desde que el genio italiano de Marconi sorprendió al mundo con su aparato brujo, la radiotelegrafía ha venido en progreso fecundo y ya la ciencia y la experiencia nos han probado, sobretodo con la última guerra, la gran eficacia de estos aparatos que economizan millares de kilómetros de alambre y hacen una comunicación rapidísima.

Costa Rica siguiendo siempre los pasos del progreso, fué la primera nación del Istmo que levantó a orillas del Caribe la primera antena que nos puso en comunicación con la Zona Canalería y con todos los buques que se acercaban a nuestro puerto limonense.

Y después el Gobierno pudo instalar una estación en la Barra del Colorado que siempre ha dado muy buenos resultados y que nos ha venido a probar prácticamente la excelencia del servicio.

Después estas comunicaciones se han querido agrandar y ya ha habido diversos empeños; unos de la Compañía Germana Telefunken, otros de la United Fruit Co. y algunos más.

Todos esos proyectos han sido rechazados unas veces por falta de medios económicos y otros por no convenir a los intereses patrióticos.

Esto último nos ha hecho pensar mucho, siempre que se ha tratado del servicio de aerogramas, servicio que debe quedar controlado por el Gobierno en todo tiempo.

Otorgar la concesión de inalámbricos a compañías extranjeras es un peligro que siempre debemos estar alertas a conjurar, pues es admitir la fiscalización de los actos de nuestro Gobierno, que jamás se debe tolerar.

Opinamos que para la instalación de telégrafos inalámbricos se puede formar en el país una compañía poderosa que suministre todo al Gobierno, quien se puede dejar la libertad del nombramiento de los operadores en tiempos de elecciones o cuando la paz interna

o externa se altere.

Aquí tenemos capital para todo y nadie más interesado en el asunto de comunicaciones con el exterior que el comercio y la industria y el Gobierno.

Con un presupuesto de unos veinte mil dólares, lanzados en bonos al catilo de los de las carreteras y los de la Conversión de la Deuda Interna, se pueden instalar varias estaciones.

Los grandes almacenes y los principales industriales podrían tomar esos bonos y asegurarse en lo futuro una rápida comunicación con el Exterior.

Para la fundación de las nuevas oficinas contamos con magníficos expertos como don Antonio Coronado y los señores Tristán, don Fidel y don Federico y para operarlas se pueden sacar elementos aventajados del telégrafo. Ojalá el actual Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación que tiene a su cuidado las comunicaciones, piense en la ventaja que sacaría el país con la fundación de oficinas inalámbricas mediante la formación de una compañía nacional.

Y en lo que concierne al aparato que duerme según la versión del "Diario de Costa Rica" en los muelles newyorkinos, debe abrirse una investigación, pues la fábula popular siempre dijo que la Administración Tinoco Granados, que bien necesitada estuvo del telégrafo sin hilos, lo había perdido, pero no pudo transportarlo a este país por la falta del reconocimiento del Gobierno de la Unión Americana.

MAC. VARGAS

Gran Turno en Sabanilla de Montes de Oca

El domingo 25 del corriente

Con el fin de allegar fondos para terminar los trabajos de la ermita de San Ramón; la junta edificadora ha dispuesto celebrar un turno el 25 del corriente, y se digna invitar por este medio al público en general y en particular a los habitantes de la capital; de este cantón, Guadalupe, San Vicente, Zapote, Curridabat, Mata de Platano, Purrál y en fin a todos los que quieran pasar un día muy alegre, y nos quieran honrar con su presencia. Ahí encontrarán un esmerado servicio de hotel y cantina para saciar los gustos más exquisitos. Al turno pues todo el mundo. A gozar.

Corresponsal

Sabanilla de Montes de Oca, Enero de 1920.

Impuestos directos

De acuerdo con el Decreto n.º 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentren pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable se avisa al público su general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas Oficinas o bien puede enviarse directamente por correo.

San José, enero 15 de 1920.

Administración General de Tributación Directa.

FARMACIA GRILLO

NUESTROS PRODUCTOS: son de la mejor calidad, todos calculados con los últimos cambios.
NUESTRA CLIENTELA: se aprovechará de nuestra experiencia en el ramo de la FARMACIA.
No haga sus compras sin visitarnos antes, que de seguro sacará algunas ventajas. El esmero con que atendemos dirá de nuestro propósito en agrandar al público consumidor.

50 VARAS AL NORESTE DEL MERCADO

GRILLO HERMANOS
FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS

Noticias del exterior

Declaraciones de Lenine

ESTOCOLMO.— Informaciones recibidas en esta capital indican que Lenine declaró ante el congreso pan-ruso de los soviets que los campesinos no se atienen a los principios comunistas, y desde que se les entregó la tierra se convirtieron en defensores del capitalismo y combaten el bolshevismo.

Se opuso Lenine a la idea de emplear medios a la fuerza contra los campesinos y recomendó medios de propaganda. Propuso por eso que se enviase misiones especiales a los distritos rurales para convertir a los campesinos y convencerlos de las ventajas del comunismo.

Pero se deben castigar a los que se nieguen a vender las tierras a precios fijos, porque todos deben saber que han pasado los días de los beneficios individuales.

Una opinión Japonesa

VLADIVOSTOCK.—El señor. Zumoto, miembro del parlamento Japonés, y director de la oficina de noticias para la prensa, declaró lo siguiente:

"Nadie que haya observado inteligentemente el desarrollo de las cuestiones rusas, habrá dejado de notar que no tardará en llegar el momento en que las principales potencias deberán confesar el completo fracaso de su actual política, consistente en tratar de ayudar por la fuerza a la solución de los problemas rusos.

"Cuanto más pronto sea abandonada esa política fatal tanto mejor será para todas las partes interesadas, las que dejarán que el pueblo ruso arregle sus asuntos por sí mismo y por transacción pacífica.

"La continuación de la política actual sólo aprovecharía a un puñado de incorregibles reaccionarios."

Los sindicalistas catalanes son perseguidos por la policía.

París 17 de enero.—Por noticias recibidas hoy de Barcelona, se sabe que en esa ciudad ha habido grandes fricciones entre los obreros huelguistas y las fuerzas de policía.

Los arrestos han sido numerosos, así como los registros de papeles y documentos susstraídos a los sospechosos.

Grandes motines en Berlín

Berlín, 18 de enero.—Han seguido los levantamientos populares en esta ciudad, llegando a más de 20 los muertos que ha hecho hoy la policía, y ha cerca de 70 los heridos. Las protestas contra el Gobierno imperial se suscitan continuamente, pero las autoridades tratan de imponerse a todo trance, y de mantener el orden.

El empréstito italiano

Roma, enero 18.—Se sigue suscribiendo con todo entusiasmo el 6º empréstito nacional, que alcanza ya a diez mil millones de liras.

Candidatos a la Presidencia de México

Ciudad de México, 18.—El general don Pablo González, antiguo general de los ejércitos federales Mexicanos y jefe de las operaciones militares ca-

rrancistas en el Estado de Puebla, aceptó su nominación como candidato a la Presidencia durante la gran Convención del Partido Demócrata.

Otros candidatos son el actual Embajador en Washington, don Ignacio Bonilla, y el General don Alvaro Obregón.

Alemania prohíbe vender sus obras de arte

Berlín.—(Por el hilo directo de la Prensa Asociada).—Alemania ha tenido que impedir la exportación de obras de arte cuya pérdida le sería perjudicial en todos sentidos. La ley ha habido que prepararla en secreto para impedir que los listos se aprovecharan de cualquier demora en su tramitación y dispusiese de objetos históricos valiosos.

El ex-Emperador Carlos dice que la única esperanza de Austria es restaurar la Monarquía

Ginebra.—Hablando recientemente con unos amigos el ex-Emperador Carlos, en su residencia cerca de esta ciudad, manifestó que la restauración de la Monarquía es la única esperanza de Austria-Hungría para el restablecimiento de su orden político interior. Añadió que él no sería candidato, sino que apoyaría decididamente el derecho de su hijo, bajo el tutelaje monárquico y apoyado por los aliados, con los cuales el ex-emperador desea continuar en términos amistosos.

Carlos no es partidario de la unión con Alemania, creyendo que semejante medida significaría la ruina del Austria.

El pretendiente D. Jaime se casará próximamente

Madrid.—Los corresponsales de los diarios madrileños en la Ciudad Condal telegrafían que los barceloneces dan la noticia de que don Jaime de Borbón, pretendiente a la corona real de España, se unirá en matrimonio dentro de tres meses a una aristocrática joven. Esta noticia ha despertado alguna curiosidad, no tanto por la importancia que aquel enlace pueda tener, que se considera muy poca, sino porque la prensa calla el nombre de la presunta novia.

El general Degoutte será jefe de la Zona Renana

París.—Telegramas procedentes de Aquisgrán hacen saber que el general Degoutte será quien comande las tropas de los Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, y Bélgica acantonadas en la región del Rin ocupada actualmente por los aliados; y que dicho general comenzará a ejercer sus nuevas funciones tan pronto como el tratado de paz comience a estar en vigor.

El general Degoutte desempeña ahora la jefatura de las tropas que se encuentran en el Rin.

Celebrarán el centenario de Concepción Arenal

Madrid.—La conmemoración del centenario de la escritora Concepción Arenal se celebrará el día 30 de Enero próximo, proponiéndose con tal motivo la creación de un

establecimiento de corrección, educación y amparo para jóvenes delincuente el cual llevará su nombre.

El papa pedirá a EE. UU. auxilio para Austria

Nueva York.—Anuncian de Baltimore que Herbert Hoover, antiguo administrador federal de alimentos, a quien hoy vuelven los ojos los millones de gente que en Europa Central perecen de necesidad, estuvo hace pocos días en el palacio arzobispal de aquella sede, a pagarle una visita al cardenal primado de la iglesia católica en los Estados Unidos, monseñor Gibbons.

Hoover, siguiendo aquel informe, aprovechó la oportunidad para rogar al prelado que escribiera al pontífice romano a fin de obtener de éste un llamamiento a los católicos americanos, para que seccorran a los necesitados de Europa, especialmente a los que habitan en Austria.

El cardenal se dirigió al santo padre y espera tener de un momento a otro una respuesta del Vaticano que satisfaga los deseos de Hoover. No duda de que Benedicto XIV hará un expresivo llamamiento a los católicos del nuevo mundo, para que acudan al socorro de sus hermanos que a causa de la guerra perecen de miseria al otro lado de los mares.

Monseñor Gibbons ha declarado que las condiciones de la vida en Austria son detestables, que Hoover lo ha enterado perfectamente de todo, y que donde más se experimenta la pésima situación es en Viena.

Adelaida Solórzano OB TETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia a casa contigua Ide don Tobias Solís, 175 v. al Sur del Hotel Washington.

El mercado ganadero en Costa Rica

La empresa ganadera de Costa Rica ha realizado últimamente 1600 reses pardas y de buena calidad, propias para el destace, que son las que se han sacrificado y consumido en los diferentes lugares de la República. En la actualidad existen listas hasta 2000 reses gordas para la venta, lo que hará indiscutiblemente bajar el alto precio de la carne.

En los campos de engorde de ganado de Nicaragua se encuentran para la importación a Costa Rica cerca de 3000 cabezas de ganado, de las cuales un 25 por ciento podrán ser exportadas del país.

El ganado tiende a la baja y si estas partidas llegan dentro de poco a Costa Rica, el alto precio de la carne bajará notablemente.

RAFAEL MEZA N. CIRUJANO DENTISTA Oficina 50 varas al E del Edificio de Correos Extracciones sin dolor

LA INDIA cacao Van Houten acaba derecibir

Las Indias Ursépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprende solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

Zarzaparrilla de Channing
Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Píldoras de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO
alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:
Hígado Torpe
Bilisidad
Estreñimiento
Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

En honor de la Verdad

Con motivo de la desgracia ocurrida en Alajuelita el día del Santo Cristo de Esquipulas a la señorita María Luisa Morúa se han complacido los desocupados en tergiversar el asunto a su antojo. Pero persona muy seria y que presencié el caso muy de cerca; nos refirió así: Conozco al acreditado comerciante don Carlos Morúa como persona muy seria y a su señorita hermana. Ese día estaban ambos en compañía de varias personas, todos en perfecta armonía, y en su mayor juicio. De pronto dijo el señor Morúa: "voy a tantear este revólver que me prestaron y le estuvo amartillando sin que disparara.

Entonces otro joven se lo tomó de la mano, montado, y sin duda por tener el seguro malo, se disparó el revólver hiriendo a dicha señorita, desgracia que apenas al joven de masiado, pues según supe después lleva correctas relaciones con la señorita estando anuente a ello toda su familia. Después de lamentar la desgracia ocurrida, me es grato dejar sentada la verdad de lo ocurrido.

Quadrólina, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para los irguer lades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

Después de lamentar la desgracia ocurrida, me es grato dejar sentada la verdad de lo ocurrido.

Quadrólina, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para los irguer lades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

Balsamo de Allen
PARA TOSES RESTRIADOS Y BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los parches Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales contienen el parche en perfecto estado.
Dra. G. Lawrence Co., Nueva York.

Medice, cura te ipsum!

Pocas veces, he de confesarlo, leo yo el periódico de la vida nacional de su edición de la tarde, mas ayer, me llamó la atención el grito de sus prgoneros que anunciaban la llegada de un Príncipe Guillén a Centro América.

La curiosidad de conocer ese príncipe, para mí desconocido y de un apellido muy común aquí en Costa Rica, me llamó tanto la atención que compré el periódico. Al desplegarle..... "Aptití ciele!" exclamé al leer un desagravio del Cónsul italiano. Y recordé al momento que me encontraba en Costa Rica país enteramente libre y en donde no rige sus destinos ningún régimen feudalista y absoluto, y en donde todo europeo tiene un Cónsul o Diplomático de carrera que sabe de sempear sus funciones perfectamente bien; y recordé que no ha mucho, los cónsules del Perú y de Chile tuvieron una magnífica polémica, digna de los cónsules de veras. Y recordé otra también entre dos cónsules, más reciente; recordé también que por una simple equivocación de la nacionalidad de un sujeto poco honorable, el Cónsul de Suiza salió a limpiar inmediatamente el nombre de su patria. Mas ay! sólo el mío, el italiano, no estaba obligado a vigilar por el nombre de Italia cuando terriblemente se atacó al estallar nuestra guerra con Austria.

No habrá por allí otro Cónsul que, práctico en el desempeño de las cosas consulares, osara decir que a los ataques, injurias y calumnias hacia su Patria ha de qu edarse calladito, o que carece de órdenes al respecto, o que no es de su incumbencia? Yo no quiero decir con eso que recogería el guante con cualquier diplomático, toda vez que en el Cuerpo Diplomático, me parece a mí, que no están los cónsules, y menos los que no han cursado la "carrera" correspondiente. Cuando yo abandoné la ciencia Veterinaria, fué debido a que nunca encontré un remedio para enderezar las patas a los perros, y de pura rabietta me dediqué al periodismo en donde

devengando un muy pequeño salario, me ocupó sólo de colocar los puntos sobre las ies, y es cabalmente por eso que encontré un caso muy oportuno, comparando la actitud y el comportamiento del Cónsul de Suiza y del mío.

Aquí, del resto, dejando a un lado mi antigua profesión de Veterinario y la nueva, y hablando en serio, hay dos cosas que ver:

O el Cónsul de Suiza y los demás cónsules han cometido un desafuero al defender y vigilar por el buen nombre de su Patria, o es que propiamente mi Cónsul sabe hacer las cosas mejor que todos.

Quisiera antes de apelar al respeto de los de más Diplomáticos, saber qué dice el Sr. Ministro italiano.

Y para terminar me permito observar a "La Prensa" que ese desagravio que tan espontáneamente ella hace propio, no tiene razón de ser, porque no es en carácter de periódico costarricense que se halla hecho una SIMPLE OBSERVACION al Cónsul italiano, mas le endilga la justifica dapregunta uno de sus propios súbditos, ni el periódico "La Prensa" se compone de diplomáticos para estar solidarizados con sus colegas.....

Y por último, me cabe decir que mi Cónsul no es de cristal de roca, y aunque lo fuera, podría él aclarar una justa observación mía y no recurrir a desagravios tan fuera del lugar.

ITALICUS

CASA de madera, en barrio Keith, calle 10 Sur, alquilo a persona responsable,

MAC. VARGAS

Boda

A las 9 a. m. de hoy en la Capilla del Sagrario de Catedral se verificará el matrimonio del señor don Nicolás López con la señorita Lupe Molina.

Serán apadrinados por don Gustavo Cajina y Sra.

En casa de éstos habrá después una recepción y por la noche a las 8½ un baile.

Hacemos votos por la felicidad de la simpática pareja.

Libros en blanco : Libretas Cuadernos : Tinta Pelikan Y DEMAS UTILES DE ESCRITORIO EN LA Librería Lehmann (Sauter y Co.)

AVISO

A los Bancos y al Comercio en general

Tenemos conocimiento de que en esta plaza han circulado y probablemente están circulando, cheques como librados por nuestra Compañía, cargo The International Bank of New York, que son **FALSIFICADOS**; y por lo tanto, prevenimos a las personas que hagan operaciones bancarias, se abstengan de negociar aquellos cheques, letras de cambio, etc., etc., como provenientes de nuestra firma, sin identificar suficientemente a la persona tenedora.

Enrique Halphen & o. Inc.

DAVID.—República de Panamá

Pinolillo

el refresco ideal para las persnas de BUEN GUSTO

pídale a la UNION INDUSTRIAL

Lado Norte del Mercado

Teléfono 773

San José

De Escasú

Escasú, 8 de enero de 1920.
Sr. Presidente de la República.

S. D.

Señor:

Los que suscribimos, todos padres de familia y de este vecindario, a Ud con el respeto debido exponemos:

De algunos años a esta parte se viene sintiendo el peso terrible de una inmoralidad sin límites, que desgraciadamente ha sentado sus reales en nuestra juventud: conocemos muy bien que ese mal se propaga de manera lastimosa en la niñez y que tiene sus comienzos desde las aulas de la escuela, donde por desgracia nuestra se acostumbra prácticamente a la vida conjunta de ambos sexos y por ende, al desarrollo peligroso de las pasiones, tratándose de alumnos de doce a catorce años.

En todas partes debe deplorarse la ruina moral que aquí apuntamos; pero quizá nuestro pueblo sea el más, que en vertiginosa carrera rueda hacia el abismo.

Pudieramos afirmar en estos momentos con conocimiento de causa, que el noventa por ciento de la juventud, de nuestros seres más preciados cuales son los hijos, se hunde y se pierde en el tango de la desmoralización; y es lo cierto que el castigo merecido vendrá sobre los padres de familia indolentes que tesiendo hacia

quien volver sus miradas, no lo hacen.

Hoy, a Dios gracias, nos da entera fé y confianza vuestro bien intencionado gobierno, tendiente siempre a barrer del país todo lo malo y elevarlo a la cima donde anidan las naciones más civilizadas del mundo.

Aprovechando tan preciosa oportunidad venimos a pedir al señor Presidente de la República, que tomadas en consideración las razones que exponemos, ordene en el presente año que SEAN SEPARADAS EN ESTA VILLA LOS SEXOS ESCOLARES, ya que el plantel lo permite por su cómoda instalación y lo adecuado de sus visiones.

No omitimos hacer presente que toda la Junta Escolar del distrito del Centro apoya con sus firmas este pedimento.

Somos del señor Presidente de la República con toda consideración y alto aprecio sus obsecuentes servidores,

Juan J. Chaves, Lisimaco Brenes, Franco Herrera M., Miguel Angulo G. Tobías Durán, Alfredo Guerrero M., Procopio Aguilar, J. J. Aguilar, Eulogio Bermúdez, Pedro Madrigrál M., Luis Roldán, Encarnación Aguilar, Tomás Mora, Luis Angulo, Guadalupe Porras, J. J. Quirós, Jorge Sanabria T.

Para la representación únicamente, Vidal Quirós.

do de Barba.

—La señorita Julia L. Calleja, salió para Turrialba.

—La señorita Berta Bonilla saldrá para los Estados Unidos.

—La señorita Clemencia Brenes salió para San Isidro de Coronado.

—Don Nicolás Delcore y su señora esposa han tenido la dicha de recibir un nuevo heredero. Congratulamos a los padres por el feliz acontecimiento y deseamos para el recién nacido mucha felicidad.

—Para Puntarenas salió la familia de don Rafael Cañas.

—El Licenciado don Regelio Mora F. llegó de Limón después de algunos días de permanencia en aquel puerto.

—El Licenciado don Ramón Loria Iglesias se encuentra en Limón acompañado de su señora esposa.

—El domingo primero de febrero se efectuará en esta capital la ceremonia matrimonial del señor don José J. Varela con la señorita Margarita Gamboa. Po la felicidad del nuevo hogar formulamos nuestros votos muy sinceros.

Sombrerería LA IMPERIA

de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental

Se acaban de recibir sombreros finos de Monte Christi, los que se ofrecen a su numerosa clientela a precios de actualidad.

También recibió cintas elásticas y lutos.

MARITIMAS

Limón

Anoche a las 10 p. m. zarpó con destino a Nueva Orleans vía Habana el vapor americano Parismina de 3102 toneladas capitán Stevenson y 95 tripulantes pasajeros: Silverio Chavez y Sra., Jorge Chaverri, Sibering Jones Dorothy Miggt, Filadelfo Soto, Calixto Fábrega, Douglas Hubbarck, Eduard Daring y señora. Carga 49044 racimos de bananos y 144 sacos de café: sin correspondencia. Despachado por U. F. Cº.

El Capitán de puerto.—Juan B. Romagoza.

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA

La Feria o **La Geisha**

Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas

Conciertos por los mejores profesores. **COUGH DROPS** especiales para la tos

Teléfonos 348-729

LOS TRES MEJORES ESPECIFICOS DE FAMA MUNDIAL

ELIXIR ESTOMACAL * DINAMOGENO * PURGATINA

DOCTOR Y FARMACEUTICO, **R. SAIZ DE CARLOS**

MADRID, ESPAÑA

EL ELIXIR ESTOMACAL

EL DINAMOGENO

LA PURGATINA

Cura prodigiosamente, en corto tiempo, la Dispepsia. Organiza el estómago, haciendo desaparecer la Gastralgia, la Flatulencia, la Enteritis, la Diarrea.

Cura la Neurastenia, desapareciendo completamente la debilidad y el agotamiento del cerebro, postrado a consecuencia del mucho trabajo intelectual o físico, o por los placeres exagerados y demás abusos.

Remedio verdadero para el Estreñimiento, Purgante sin igual, porque sus efectos ni causan náuseas, ni da dolor de estómago.

PIDANSE EN LA BOTICA FRANCESA, BOTICA ORIENTAL, BOTICA NACIONAL y NUEVA BOTICA DE SAN JOSE

Depósito **ALSINA Y PEREZ MARTIN,**

IMPRENTA ALSINA

Duelo en San Pablo de Heredia

Murió ayer en San Pablo de Heredia la señora madre de nuestro amigo don Filadelfo Vargas.

Al deplorar la muerte de la buena y cristiana señora presentamos al señor Vargas y demás deudos la expresión de nuestra condolencia más sentida.

La hoja de servicios de **Painkiller** son sesenta años de buen éxito. Cura diarrea. Disenteria y desarreglos de los intestinos. Rehuse substitutos.—**Painkiller** no hay más que uno: **El de Perry Davis.**



Quando necesita un reconstituyente Eucrovin es el Tónico Indicado. Duce las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de saladuras extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Córceles que Vd. obtiene Ferrovim

El estreñimiento y la cadena de males que trae consigo, desaparece con el uso de las **Pildoras de David para el Hgado.** Sentido común en la dieta y ejercicio razonable, con la ayuda de estas pildoras, producirán maravillosos resultados. De venta en todas las Droguerías y Farmacias.



Dónde está la legalidad? Continúa la tiranía?

Dice un comunicado del n.º 446 de este periódico que el Inspector Escobar Aguilar de Heredia, recibió una comunicación que dice: *Es bueno que vaya buscándose una posición en el Magisterio por que esta Secretaría pres. dividirá de sus servicios como Inspector de Escuelas en el próximo curso lectivo.*

Y ahora se nos ocurre preguntar: Se ha formado expediente a Aguilar Montes de Oca para eliminarlo de su puesto?

Es delito tener una opinión política adversa a la causa triunfante?

Los maestros sirven a la República o sirven a un círculo?

Se objetó a Vargas Calvo que quitó a muchos maestros en agosto *sin expediente* y ahora se igue el mismo camino.

Vivimos en el mismo país, con la misma tiranía. Se fué Tinoco, pero queda el tinocoismo.....

Valiente regeneración..... Y la Asociación de Maestros? Muy bien. En las colonias veraniegas.

Sin embargo... puede que haya justicia y es posible que la Jetatura de Educación pare el golpe.

LA MAESTRA RUDESINDA.

CIGARRERAS

La fábrica de cigarros "Rosalina C. de Cortés" necesita trabajadores de cigarros. 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.

Importante para las mujeres

El suscrito, en prueba de verdad y ageadecimiento

CERTIFICA:

Que habiendo empleado muchos medicamentos de patente como también fórmulas dadas por los Médicos para poder si quiera mejorar los cólicos menstruales de que sufría una niña que habían criado como de familia, no había podido obtener siquiera con dichos medicamentos que los cólicos fueran menos fuertes; y habiéndonos aconsejado un amigo que le diéramos **Jarabe Anti-tísico** que en Cartagena preparaba el señor José M. Fuentes L., y habéndonlo hecho así, hemos conseguido no sólo mejorarla, sino que éstos han desaparecido completamente, pues hace muchos meses que no siente nada. Este mal lo tuvo por espacio no menor de seis años.

Aun cuando se trata de una enfermedad que consideramos secreta, no puedo menos de hacer esta manifestación por el gran servicio que nos ha dispensado el medicamento del señor Fuentes y para que las pobres mujeres que lleguen a sufrir tan doloroso mal puedan obtener el remedio que para siempre las curará.

Colón, República de Panamá, septiembre 24 de 1916.
JULIO DIEZ. Testigo, *James G. Ciris*, Pharmacist. Testigo, *Antonio Stanzola* Pharmacist. S.

De S. Vicente de Moravia

El turno verificado el domingo 11 del corriente, ha estado espléndido. No podía ser menos, dada la gran voluntad del Sr. Cura y la simpatía de que goza en el pueblo, unidos a los grandes esfuerzos que éste hace para ver terminado el hermoso templo, cuya construcción ha sido el sueño dorado de todos los católicos vicentinos.

Deduciendo los gastos, queda en dicho turno un producto de ₡ 1664 40, suma respetable y grande relativamente a la pequeñez de la parroquia.

¿Por que será que algunos

vecinos de los que trabajaron en el mes de noviembre del año pasado por sostener en su puesto de Jefe Político a don Carlos M., hoy están trabajando fuertemente por derrocarlo? Si será que este Sr. con su mal proceder en el último turno, hizo abrir los ojos a esos honorables y han visto que tenemos razón en aquel entonces los cuatro rezadores (como dice Monge) que trabajamos a favor de la moralidad y bien estar de nuestro cantón, con buscar mejor Jefe?

E. Lio

La Colombiana
se ha trasladado al lado Sur de El Siglo Nuevo, frente a la Botica Americana. San José.

Recogiendo los niños vagabundos

La policía de orden y seguridad, con instrucciones del Sr. Director General de Policía, ha procedido a recoger de las calles todos aquellos niños que sin autorización se dedican a limpiar botas o vendedores ambulantes. Es el deseo del señor General de Policía y sus subalternos que únicamente los capacitados se dediquen a estos oficios, combatiendo de esta manera la vagancia que tanto desdice de nuestra capital.

Ya que la autoridad de policía ha principiado a efectuar este trabajo, sería de desearse que procediera también a limpiar los teatros de tanto granuja que se dedica a cometer malacrianzas durante las noches de representación. En estos días las Agencias de Policía se han visto llenas de menores de edad recogidos por la policía, los que son entregados a sus padres.

Don Francisco J. Oreamuno

El venerable y ameritado anciano con cuyo nombre encabezamos estas líneas ha dejado de existir en esta ciudad.

Tronco de una honorable familia, acreedora a la estimación general, desempeñó con honradez e inteligencia importantes puestos públicos allá en Cartago, de donde el extinto era natural e hijo predilecto de aquella antigua metrópoli.

Formó un hogar modelo al que supo consagrar sus más caras afecciones de amoroso padre a sus distinguidos hijos, que han visto con gran sentimiento la separación eterna de su lado

a la robusta columna que era su sostén. Baja al sepulcro don Francisco, sin odios y resentimientos para nadie, llevándose la gratitud y el cariño de sus semejantes que vieron en él al ciudadano sin tacha, amigo sincero y cumplido padre que dejó su hogar purísimo huérfano y desamparado.

En estas cortas líneas reciba el querido amigo don Arturo Oreamuno y demás familia nuestro sentido pésame.

XXX.

DR. JULIO C. OVARES

Oficina 50 varas al Oeste del Hotel Francés.

Horas de Consulta: De 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

MANUEL MADRIGAL Q.

Se ha establecido de nuevo en su antiguo local, frente al Palacio de Justicia, donde ofrece a su numerosa clientela un surtido de mercaderías recientemente importadas a los

Precios más bajos de plaza

MARCA INUPSERABLE
A LOS
PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

HARINA MARINA

UNICO IMPORTADOR
EDUARDO CASTRO S.
Telefono 584 --- Apartado 979

ALMACÉN DE GRANOS
Tomás Fernández y Hno. Ofrece:
Papel de imprenta. Sacos nuevos y usados
Leche Condensada.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la
TINTORERIA PERALTA
AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
tinte fino y firme
No tengo agencias **VIENTE PERALTA FLORES**

Nicolás F. Meza
CIRUJANO DENTISTA
tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechosa sus clientas.

Papel Mariposa
500 pliegos vende
La Mascota
al bajísimo precio de
¢ 30.00 la RESMA



Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés**. Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Funeraria de Campos y Hermano
La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preterida por las personas de buen gusto.

CERVECERIA TRAUBE
Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas sus en botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

Lotes en venta para agricultores
Terrenos propios para cultivos de caña de azúcar, maíz, arroz, frijoles, yuca etc. en San Pedro de Puriscal a hora y media de la estación de Hacienda Vieja. (Pacífico).

1er. Lote. 238 manzanas de terrenos planos, con agua para riego y fuerza motriz. Dos casas; una para comercio. Trapiche para bueyes, implementos agrícolas, un lote de maderas de cedro pochote, caoba, amrigo, maderas blancas guanacaste, maría etc ganado vacuno y caballar. Potrero y repasto.

Otros lotes de: 28, 70, 72.62, 110 y 270 manzanas respectivamente. Pueden venderse todos o separadamente. Informes: Dr. Teodoro Picado. Ap. 477 en San José, o el Licdo. Fernando Jiménez en la finca,

Atención OJO HORTELANOS, Hermosa huerta en producción junto con una bonita casa de habitación contra temblores, tubería y acequia, se vende a precio económico. Razón Librería Española.

T ENGO encargo de vender una magnífica casa de habitación por la mitad de su valor. **ADRIANO ARIE**.

S e necesita en la barbería "Palace" un muchacho limpia botas, intúil presentarse sin buenas recomendaciones

C ompre tres o cuatro vacas, recién paridas, que sean nuevas y no den menos de siete u ocho botellas de leche. J. Manuel Cruz G. Contabilidad del Fe. carril al Pacífico

C OMPRO una romana y vendo una Caja Registradora pequeña totalizadora. "Panadería la Libertad" 100 varas al sur de Catedral.

AVISO
Se vende un caballo retinto de muy buena andadura, propio para silla de señora.
Informará: **MARIANO DURÁN**. Sexta avenida, Este.

Trabajos de Imprenta baratos
En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

Información general

DEFUNCIONES

Argentina Chaves, 2 años, de San José.
Albertina Peraza, 2 meses, de Pavas.
Juan Ramón López, 4 meses, de San José.

PASAPORTES

Buenaventura Irla, para Panamá.
Chas E. Vorell, para Veraguas.
Irac Abd, para Panamá.
Vicent Gollegos y Sra., para Panamá.
María R. de Beck, para Panamá.

NACIMIENTOS

María, de Urbano Arias y Evangelina Fernández.
Antonio Jesús Jiménez.
María Joaquina, de Nicolás Va y Mercedes Gutiérrez.
María Cristina, de Antonio Méndez y Clara Castro.

HOTELES

Central
Jaime Brown, de Siquirres.
Carlos Castro, de Siquirres.
Washington
Diego E Pazolo, de Panamá.
Juan Rafael Mora, de Limón.
Ulric Blancett, de Panamá.

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE. Frente al Royal Bank LIMON Frente al mercado—GUILLELMO NIEHAUS.

Para fiestas cívicas y carnavales
Ofrecemos al por mayor confetti, boas, mariposas, serpentina y otras novedades
"LA INDIA"

A. Boletti Fait
ARQUITECTO
Apartado 451
Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Papel de imprenta
Acabamos de recibir de buena calidad tamaño 24 por 36 y 30 por 40 que ofrezcemos a precios sin competencia.
SE VENDE EN "LA INDIA"
TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Un accidente en el puente de Quebrada Seca en la vía del Paicífico

Un doloroso acontecimiento que motivó el que saliera un niño seriamente estropeado ocurrió el domingo pasado en la línea del Pacífico, en el puente de Quebrada Seca, unas cuantas millas al Este de San Antonio de Belén.
Del lamentable acontecimiento no hay culpables, pues solamente la nerviosidad de una madre fué la causante de la desgracia.

Atravesaban el puente en referencia los señores José Peraza, su esposa doña Oliva Vargas de Peraza y cuatro de sus hijos cuando vieron venir un carro de gasolina en dirección al Este, el carro venía aun bastante lejos, y hubieran tenido tiempo de pasar al otro lado sin peligro alguno, pero la señora de Peraza, de temperamento nervioso prefirió dejarse caer del puente a lo que la siguió su esposo y sus hijos. Don José y

doña Oliva sufrieron golpes de bastante consideración y su hijo Leonel sufrió la seria quebradura de un brazo. La gasolina pudo detenerse como unas 25 varas antes de entrar al puente, y los pasajeros acudieron en auxilio de los heridos, recogiéndolos y trasladándolos a esta capital, siendo luego conducidos al Hospital de San Juan de Dios. El Dr. don Julio César Ovares atendió a los pacientes, dictaminando que aun cuando los golpes sufridos por el señor Peraza y su señora eran de bastante cuidado, no eran de gravedad y que el niño tardaría un mes en sanar de las quebraduras sufridas.

Los pasajeros de la gasolina no omitieron esfuerzo alguno en dar a los pacientes en los primeros momentos toda clase de alivio, siendo ayer su estado ya bastante mejor.

TIPOGRAFÍA DE SAN JOSÉ
Trabajos a precios económicos

Funerales y entierro de doña Ana Carmiol v. de Hundriesser

En la tarde del sábado pasado se efectuaron en el templo de la Soledad, los solemnes funerales que en sufragio del alma de la estimable señora doña Ana Carmiol v. de Hundriesser. La triste noticia del sentido fallecimiento congregó en las naves de este templo una numerosa concurrencia de caballeros, señoras y señoritas. En el centro de la nave principal fué colocado uno de los más regios catalcos existentes en esta capital, el cual se rodeó de gran número de ofrendas florales que la amistad y el cariño había depositado como recuerdo a la estimable dama fallecida.

Ofició el solemne funeral el Presbítero Dr. don Trinidad de

J. Araya, cura de la parroquia, y terminado éste, la elegante caja de color de púrpura, donde se habían depositado los restos de la extinta fué conducida a la elegante carroza fúnebre que esperaba frente al atrio del templo, organizándose el desfile hacia el Cementerio General con un acompañamiento bastante numeroso.

Cerraban el cortejo carrozas conduciendo ofrendas florales en gran número.

Renovamos a la familia doliente nuestras sentidas muestras de pesar por la desgracia que les afige.

LA INDIA ofrece mantequilla Danesa. Y Paterson completamente fresca den latas de una y media libra.

LA INDIA. Gold Medal Azúcar de primera granulado.

La India encontrará café caracolillo de primera calidad. Semillas de hortaliza

AGRAVIO

Apareció en La Prensa un desagravio al Sr. Cónsul de Italia que no es tal, pero que sí consagra principios inaceptables como aquel de que los súbditos de un país extraño no tienen derecho de discutir las actuaciones de sus representantes.

Acaso eso puede ser posible y sí que esos súbditos den su sangre y su oro para la patria lejana.

Errado ha andado el desagraviador y más valdría que el amable colega cediera la palabra al propio Cónsul Sr. Scagletti.

Y créase que detrás de Italicus, está el 90 por ciento de la colonia italiana, cuyos intereses siempre han defendido con ardor el escritor que nos ocupa.

X.

Anúnciese en LA VERDAD

Dr. Vicente Castro
Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía, especialista en las enfermedades del vientre. De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales. Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer.
Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de Salud

LIBRERIA ESPAÑOLA
Imprenta, encuadernación y fábrica de sellos de hule
de
MARIA v. de LINES
Acabamos de recibir las últimas novelas publicadas en Madrid y Barcelona
EL AÑO EN LA MANO Almanaque Enciclopedia de la vida práctica para 1920. ¢ 1.70 por correo.
ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE o pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1920. Por correo ¢ 1.70.
Variado surtido en Almanagues de hoja diaria montados en Preciosos Cromos al más bajo precio.

Perforados
Envíe sus trabajos de perforado a LA TIENDA AZUL, donde le serán hechos con más rapidez que en ninguna otra parte.

Doctor Constantino Herdocia
Médico y Cirujano
Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

ALMACÉN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS
EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS
Grandes ventajas para los comerciantes
Ventas al por mayor